

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 704

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes 1'00 pesetas  
Fuera trimestral 3'00  
Extranjero ida 4'50

Jueves 7 de Mayo de 1903

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el aniversario de la definición del dogma de la Inmaculada Concepción sea celebrado con fervor por todas partes.

### Resolución apostólica

Cooperar al esplendor de estas fiestas.

## Diario religioso

MAYO  
Sale el sol a las 6:03.  
Opono a las 6:03.

**8**

VIERNES  
S. Acasio

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### Mes de María

#### SEMINARIO

Continúa el mes de María por la mañana a las 7 con meditación y misa rezada. Por la tarde a las 6 los ejercicios de costumbre.

#### SAN ANTONIO

A las 6 de la mañana con misa rezada.

#### SANTIAGO

Sigue a las 5 de la tarde todos los días.

#### ROSARIO

Por la mañana a las 7 misa rezada y meditación. Por la tarde a las 6.

#### SAN PEDRO

A las 7 misa con meditación. Tarde a las 5.

#### FERRERIAS

Por la tarde a las 7.

#### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 7 de la tarde.

En la iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2.

## Después de los años mil...

Los "sabios", que con tanta "precisión", han venido demostrándonos la pluralidad de mundos habitados, desde que los "espíritus espiritistas", se lo comunicaron a Camilo Flammarion, tienen que entenderse ahora con mister Russell Wallace, el cual en un artículo que acaba de ver la luz pública en la "Fortnightly Review", y que está produciendo sensación profunda en todo el mundo científico,

procura demostrar: Que nuestro Sol ocupa el centro de todo el Cosmos; que la Tierra es el único planeta en todo el Universo en donde se han podido desarrollar seres organizados é inteligentes y que, por lo tanto, el fin supremo de este mismo Universo, tan vasto y tan esplendido, ha sido la producción y desarrollo del hombre racional en nuestro humilde globo.

Empieza haciendo constar el doctor Rousell Wallace que el número de estrellas, y por lo tanto, de cuerpos celestes, no es infinito, probándolo así las más recientes observaciones astronómicas; pues, pasada cierta distancia, el número de astros va disminuyendo considerablemente.

Resulta también que la Vía Láctea, conjunto de millones y millones de soles, ocupa una posición central en todo el Cosmos, y que alrededor de dicha Vía Láctea, la distribución de los astros en todas direcciones del espacio es simétrica.

Ahora bien, el Sol, centro de nuestro sistema planetario, se halla en el plano de la Vía Láctea, y ocupando, próximamente, la posición central, de modo que viene a ser también el centro del universo entero.

Después de determinar así la posición excepcional de nuestro sistema planetario con relación al resto del mundo, el doctor Rousell Vallase pasa a examinar la última cuestión. ¿Es posible que se hayan originado y desarrollado seres vivos en otros planetas?

En primer lugar, el análisis espectral muestra la unidad de constitución de la materia en todo el universo. De esto debe deducirse—dice el sabio inglés—que la vida organizada tiene que estar fundamentada, si es que existe en otros planetas, sobre los mismos elementos químicos que aquí en la Tierra.

Pero la maravillosa complejidad y la delicadeza de ajuste y combinación de los sistemas circulantes, que constituyen el ser organizado y vivo, dependen del mantenimiento de la temperatura ambiente dentro de límites muy estrechos. Es imposible la vida a temperaturas de pocos grados inferiores a cero, por causa del frío, ó a temperaturas próximas a la ebullición del agua, por razón del excesivo calor. Si se considera, por consiguiente, que la temperatura de los espacios interplanetarios es de 273 grados bajo cero y la de la superficie de nuestro Sol de unos 9.000 grados sobre cero, debe forzosamente confesar que se tiene que reunir una serie de combinaciones favorables en la superficie de un planeta para que la temperatura no descienda por mucho tiempo del grado cero, ni suba de los 75° a 80° sobre cero y que éstos estrechos límites de temperatura se mantengan por miles y hasta millones de años, para que puedan originarse y desarrollarse allí seres organizados.

Examinando, pues, minuciosamente las condiciones físicas de los demás planetas de nuestro sistema, resulta que en ninguno de ellos coexis-

ten las necesarias, como esenciales, para la existencia de los tiempos superiores de la vida orgánica, y que solo nuestra Tierra, en todo nuestro sistema solar, se halla adaptada para ser teatro del desarrollo de seres vivos é inteligentes.

El doctor Rousell Wallace concluye diciendo que siendo la posición de nuestro planeta tan excepcional y única dentro del sistema planetario a que pertenecemos, como la de nuestro Sol en todo el universo estelar, es muy difícil considerar estos hechos como meras coincidencias, y no ver una relación muy significativa entre la circunstancia de existir un planeta aunque humilde por su tamaño, tan excepcionalmente situado y ser este planeta cuna y asiento de la humanidad.

## DEL DIA

La prensa rotativa, quizás obedeciendo una consigna, esfuerzase en que la agitación crezca, a fin de que, perdido todo freno, vivamos en perpetuo motín y nada haya seguro, estable y permanente en nuestra desgraciada nación.

Los prohombres radicales tratan también de excitar los ánimos, é impulsan a las masas por caminos que se sabe dónde empiezan, pero no dónde concluyen.

La una y los otros juegan con fuego, y tarde ó temprano se quemarán con él.

Los Salmerón, Blasco, Soriano, Lerroux y Morayta, ayudados por determinados periódicos, son capaces de desencadenar la ola revolucionaria; pero no de dominarla y enfreñarla una vez desencadenada; por tanto, serán envueltos en ella como los Danton, Robespierre y Desmoullins.

Es fácil prometer para atraerse a las masas, para lograr votos y ovaciones; para producir algaradas y motines, para obtener aplausos y hasta para hacer una revolución; mas no es tan fácil decir luego al pueblo engredido, consentido y furioso:

—No puedo cumplir lo prometido, contentate con lo que te doy, y déjame gobernar en la única forma posible; es decir, con resortes de gobierno.

Prometer abajo y negar arriba; conceder en la oposición y restringir en el poder, es juego peligrosísimo; máxime cuando las masas, halagadas, piden y exigen con energías desconocidas hasta el presente.

Jugar con la fiera popular resulta arriesgadísimo; jugando están con ella ciertos señores... ¡desgraciados de ellos el día que sean los llamados a tallar, y desgraciada España que en este juego puede perderlo todo!

Por eso considerando las actuales circunstancias verdaderamente críticas, esperamos que los hombres de

buena voluntad, los que ni ambicionan ni halagan, los que ni se dejan enloquecer por utopías, ni sueñan con imposibles, lo que oran y trabajan se unan estrechamente, formando el núcleo que el día de mañana constituya lo único que sobrenade sobre las ondas, si Dios permite que estalle el diluvio antisocial que amenaza a nuestra nación y que desencadenan hombres sectarios.

¿Que somos pocos? Pocos se salvaron del antiguo diluvio y bastaron para llevar nuevamente la vida a la desolada tierra.

Grandes tribulaciones se aproximan, cerrados están los horizontes, quizás pronto retumbe el trueno, el rayo surque el espacio, ruja el huracán y se habrán todos los abismos antisociales para envolver a la desdichada España en sangre y cieno... No importa.

La avalancha pasará como pasó el antiguo diluvio, y después de enseñorearse sobre lo que consideran hoy más alto los modernos políticos, dejarán descubiertos los montes y las planicies, en ellos los católicos que hayan resistido al terrible embate elavarán el signo de la redención, y pocos ó muchos harán renacer la vida en donde la revolución deje la muerte.

## LA OLA

Ola gentil, al brotar alzás tu frente serena, cual leve grano de arena del desierto de la mar.

Globo azul, que soberano pinta el iris diamantino; arco de cristal divino que hierve en el Oceano.

Fugitiva eatarata que rizándose circula; ala de cisne que ondula en un espejo de plata.

Grada de inmensos altares, respiración escondida de alguna virgen dormida bajo el cristal de los mares.

Hija del mundo bendito, que hace cantar al poeta; hoja de plata sujeta al árbol de lo infinito.

Reina, en ardiente ansiedad te dan su manto las brumas, su corona las espumas, su trono la inmensidad.

Cuelgan al flotante seno rojos corales por banda; el aura dócil te ablanda, y te ensoberbeces el trueno.

Ya bulliciosa te miro hervir con viva inquietud; ya gimes como un laúd, ya sueñas como un suspiro.

Tal vez tu són lastimero, allá en la noche sombría, trae con el viento al vigía, los cantos del marinero.

Tal vez perdida al flotar de la inmensidad en pes,

levantas un himno á Dios que te dió un mundo en la mar.

Por eso en ardiente anhelo cuando la tormenta estalla, no encuentras dique ni valla para remontarte al cielo.

Ya ruedas entre la bruma sobre alfombras infinitas; ya ronca te precipitas como un diluvio de espuma.

Y rauda subes y subes hinchando el hirviente seno, llevando en tu frente el trueno y en tus vapores las nubes.

Mas la tormenta desmaya, y te vuelves tan serena, que sólo un grano de arena te hace morir en la playa.

ANTONIO GRILLO.

FLORES DE MAYO

JAZMIN

Elegante arbusto procedente del Malabar se presta dócil á toda clase de formas. Ya embelece las grutas ó cenadores rústicos; oculta las grietas de las tapias del jardín con su verde follaje; ó trepa cual vistosa enredadera festoneando puertas y ventanas. Y cuando aparece su flor en forma de estrella blanca y diminuta, diríase que las del cielo han descendido sobre la tierra.

Semjante al azahar por clima y temperatura, vive sin embargo y soporta sin morir frios rigurosos; y sus flexibles ramas adornadas de estremidades floridas, tienen el privilegio de caer tan verdes y frescas como en naciente primavera sin ser atacadas nunca por los insectos que populan en bosques y jardines. ¿Quién no reconoce en tan amable vegetal, en la docilidad con que se presta á toda clase de direccion, en su incorruptibilidad y muerte juvenil la amenidad y carácter, la vida purísima y tránsito glorioso de la Virgen celestial? María que anunciaron y vieron los profetas como jazmin florido de la Iglesia, modelo de su sexo que realizó con sus virtudes la dignidad envilecida de la mujer, y que víctima de su amor divino se desprendió como purísimo jazmin de la vida para trasladarse al cielo y derramar desde aquella mansion gracias inefables sobre los hombres? Si en noche plácida y serena vemos balancearse los jazmines, no bien se mueve la mas ligera brisa, y el leve susurro de sus hojas y sus pétalos llega á nuestros oídos, pensemos en María, invoquemos su auxilio, y poniendo en ella nuestra esperanza, efrezcámosla el perfume y la oracion muda de este arbusto junto con nuestras aspiraciones celestiales.

## NOTICIAS BREVES

Llegan sin cesar á Lourdes trenes conduciendo infinidad de peregrinos. Quince mil hombres han asistido á las procesiones que se han verificado el día 29, sin ocurrir incidente alguno.

—Es esperado en Valencia el obispo de Solsona, Dr. Benloch, quien se propone asistir á las fiestas religiosas de la Virgen de los Desamparados.

—Por el Ministerio de Marina se ha publicado un decreto dispensando de la edad reglamentaria para que pue-

da hacer oposiciones á la Escuela Naval D. Isaac Peral, hijo del célebre marino del mismo nombre.

—Telegrafian de Cádiz que llegó allí el vapor *Montevideo*, á bordo del cual iba la esposa del presidente de la República de Venezuela.

La distinguida dama seguirá el viaje á Barcelona y parece que va á hacer una excursión por distintos puntos, llevando para los gastos 300.000 duros en cheques.

—El señor Maura advertirá á la comisión de actas, que proceda en sus dictámenes con absoluta imparcialidad y desapasionamiento.

Sábase que hay 35 actas que llevan protestas más ó menos graves.

—No se ha confirmado oficialmente el asesinato del Roghi, cuya noticia le han trasmitido los corresponsales de varios periódicos en Marruecos.

—El señor Silvela cree que las Cortes quedarán constituidas dentro de veinte días.

—Se cree seguro que en el Senado tendrán los ministeriales un número de fuerzas que no bajará de 179 y los liberales 86.

Los puestos permanentes serán 90 del conservador y 45 del liberal.

—El señor Maura, ha dirigido una circular á los gobernadores civiles, recomendándoles que remitan los datos definitivos de la elección de senadores el mismo día que ésta se verifica.

—En Vich celebrarán el domingo una reunión los carlistas, para tratar asuntos relacionados con las últimas elecciones.

Asistirá el Sr. Vázquez Mella y se le obsequiará con un banquete de mil cubiertos.

—Se atribuye al señor Maura la intención de declarar nulas todas las actas graves, pues como ve que la mayoría del actual Gobierno es pequeña y desunida, no quiere poner á discusión estas cuestiones que vendrán á poner en evidencia lo dicho anteriormente.

—Comunican de Nanzy que anoche se produjeron en aquella localidad graves disturbios con motivo de la expulsión de los religiosos del convento de los Oblatos.

Numerosos grupos de gente del pueblo prorrumpieron en gritos hostiles contra los magistrados que ejecutaban la orden de expulsión.

En el camino los manifestantes levantaron barricadas, desde las cuales apedrearón á los gendarmes que escoltaban á los magistrados.

La fuerza pública dió varias cargas y destruyó las barricadas.

Resultaron heridos una mujer y varios gendarmes.

—Telegrafian de New York lo siguiente:

De Chicago comunican que la iglesia de los metodistas negros de Sión, ha sido destruida por la dinamita.

Se supone que el delito lo cometieron los negros para protestar contra una reunión celebrada en dicha iglesia, en la cual se votó una resolución desaprobando la actitud del presidente Roosevelt en la cuestión de razas.

El suceso ha indignado en Chicago. Reina consternación y se temen riñas sangrientas.

## Jurados de Tortosa

He aquí los nombres de los jurados de este partido judicial que han de

intervenir en las causas señaladas para el actual cuatrimestre:

### Partido de Tortosa

#### Cabezas de familia

- 1 Rafael Guardia Reverté, Uldecona.
- 2 Esteban Pallarés Marco, Perelló.
- 3 Fermín Ferré Sancho, San Carlos.
- 4 Felipe Casanova Calbet, Aldover.
- 5 José Sech Fita, Tortosa.
- 6 Antonio Cid Fernández, Santa Bárbara.
- 7 Pedro Bladé Piñol, Rasquera.
- 8 Agustín Caudet Duart, Tortosa.
- 9 José Llasat Homedes, id.
- 10 Francisco Subirats Lleixá, Mas de Barberans.
- 11 Domingo Ciurana Casanova, Cenia.
- 12 José Montaner Ardit, Amposta.
- 13 Mariano Ferro Rams, Tortosa.
- 14 Juan Canalda Viscarro, Uldecona.
- 15 Juan José Ibars Serrano, id.
- 16 Joaquín Aibiol Roda, Godall.
- 17 José Margalef Vidal, Amposta.
- 18 Francisco Cañadó Llasat, Tivenys.
- 19 Ramón Compte Poll, Ginestar.
- 20 Juan Cortiella Casals, Tortosa.

#### Capacidades

- 1 Joaquín Montserrat Accensi, Tortosa.
- 2 Joaquín García Giné, Amposta.
- 3 Juan Salvadó Gisbert, Perelló.
- 4 Agustín Vizcarro Torres, Uldecona.
- 5 Mateo Martí Llasat, Tortosa.
- 6 Juan Curto Figueres, id.
- 7 Francisco Mateu Royo, Galera.
- 8 José Piñol Blanch, Tortosa.
- 9 José Estrada Luch, La Cenia.
- 10 Antonio Vallespí Llop, Benifallet.
- 11 Rafael Domingo Barberá, Tortosa.
- 12 Francisco Torné Navarro, San Carlos.
- 13 Martín Bonavilla Casals, Aldover.
- 14 Pedro Gongelo Piñana, Tortosa.
- 15 Francisco Raga Grego, id.
- 16 Manuel Rubio Lluís, id.

## CRÓNICA

En las elecciones verificadas el día 2 de los corrientes por el Capítulo Provincial de Carmelitas Descalzos en el Desierto de las Palmas, con gran acierto fué elegido provincial por la provincia de Aragón y Valencia, el M. Rvdo. P. Salvador de la Madre de Dios, religioso ejemplar, orador elocuentísimo de fácil y arrebatadora palabra, cuyas brillantes dotes son bien conocidas en toda España.

Asimismo fueron elegidos Definidores provinciales: 1.º el M. Rvdo. Padre Martín de la Sagrada Familia, elocuente orador y Vicario general que fué en las misiones de la India; 2.º, el M. R. P. Bertoldo del S. C. de Jesús, de vastísimos conocimientos teológicos, instruído en varios ramos del saber y profesor de Teología; 3.º el M. Rvdo. P. Pascual de Cristo, religioso virtuosísimo, primer Prior del Desierto en la restauración, Definidor que fué y en cuyo importante cargo acaba de ser reelegido; y 4.º, el M. R. P. Faustino de la Sagrada Familia, ex Prior de la Comunidad de Carmelitas de Zaragoza.

\*. Hoy han dado comienzo en Canet lo Roig las fiestas que anualmente celebra aquel vecindario.

Los festejos principian con una romería á la Fuente de la Salud á la cual acudirán sin duda alguna, muchos vecinos de los pueblos cercanos.

Pasado mañana entre otros festejos se verificará la aparición de San Miguel disparando un ramillete de fuegos artificiales de la casa J. Espinós é hijos de Reus.

Reina gran animación por lo cual prometen ser este año las fiestas organizadas un acontecimiento en aquella población.

\*. Se ha publicado una Real Orden resolviendo la reclamación formulada por el Ayuntamiento de Pauls contra un acuerdo de la Dirección general de Contribuciones.

### Pérdida

Hace algunos días se extravió por por las calles de esta ciudad un dije con varias medallas y otros objetos, todo de oro.

Por ser un recuerdo de familia se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo á esta redacción donde se le dará una buena gratificación.

\*. El ministro de Marina ha recibido un telegrama protestando de la pesca del *bou*.

\*. Ante la Comisión mixta de reclutamiento corresponde mañana el juicio de exenciones y revisión de expedientes de los mozos de Roquetas, San Carlos y Uldecona.

\*. Un desgraciado accidente ha ocurrido esta tarde en la fundición del Sr. Sales del que ha sido víctima un joven llamado José Roig del barrio de Remolinos.

Hallábase apiladas varias grandes piezas de máquina hidráulica, de las llamadas bancos, de más de cuarenta quintales de peso, una de las cuales se ha deslizado, cayendo sobre el cuerpo del infeliz operario y magullándole horriblemente.

Con presteza se ha acudido en su auxilio, pero al cabo de poco ha dejado de existir.

El juzgado se ha personado en el lugar del suceso para instruir las primeras diligencias.

La familia del desgraciado operario, que ha sido avisada, ha comparecido á la fundición, desarrollándose la triste escena que es de suponer.

R. I. P.

\*. Con arreglo á lo preceptuado en el artículo 9.º del reglamento de ostricultura vigente y real orden de 11 de Marzo de 1893, queda vedada la pesca y venta de toda clase de ostras y demás mariscos, desde 1.º de Mayo hasta el 15 de Septiembre.

Los contraventores sufrirán la pérdida del género y serán penados con multas de 25 á 100 pesetas, entendiéndose éstas aplicables tanto al pescador como al vendedor, castigándose la reincidencia con doble multa.

### Contribuciones

El importe del actual trimestre de las contribuciones directas se cobrará en los días y pueblos que se expresan á continuación:

Ametlla, 8 y 9 de mayo; Benifallet, 21 al 23; Perelló, 12 al 14; Rasquera, 6 y 7; Tivenys, 24 y 25; TORTOSA, 16 al 23; Roquetas, 4 al 8; Mas de Barberans, 9 al 11; Cherta, 13 al 15; Pauls, 18 al 20; Alfara, 19 y 20; Alcanar, 18 al 21; Amposta, 9 al 12; Cenia, 14 al 16; Freginals, 11 y 12; Galera, 19 y 20; Godall, 7 y 8; Masdenverge, 9 y 10; San Carlos, 6 y 7; Santa Bárbara, 21 al 23; Arnes, 14 y 15; Miravet, 6 al 8; Horta, 16 al 19; Prat de Compte, 14 y 15; Pinell 21 y 22; Corbera 15 al 17; Fatarella, 20 al 22; Flix, 5 al 7; Mora de Ebro, 15 al 17; Ribarroja, 12 al 14; Villalba, 12 al 14;

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

García, 12 al 14; Bot, 12 y 13, y Gandesa, 4 al 7.

En la plazuela de San Juan, al peso de un carro, se ha hundido el suelo, quedando al descubierto un trozo de cloaca.

Como tenemos entendido que ha sido suprimida la brigada municipal, suplicamos al Alcalde que vea de arbitrar un medio rápido para librar á aquellos vecinos de las pestilentes emanaciones que despiden la desolada cloaca.

El día 22 de los corrientes marcharán á sus hogares con Licencia ilimitada 32 individuos de la fuerza de este Destacamento, marchando además algunos individuos con licencia trimestral.

Se les ha concedido autorización para efectuar prácticas de ferrocarriles hasta el 30 de Junio próximo á los oficiales del Regimiento de Infantería n.º 18 Capitán don Manuel de la Torre, primer teniente don José Ruiz Carles y 2.º don Manuel Sanchez Gómez.

Ayer salió de paseo militar la fuerza de Almansa destacada en esta Plaza, habiéndose dirigido á Tivenys.

En virtud del real decreto concordado sobre prebendados de Ultramar, la vacante producida en la Catedral de Tarragona por fallecimiento del M. I. Sr. Dr. D. José María de Castellarnau, debe proveerse en don Tomás González Fajó, único excedente de Ultramar que falta colocar que reúne categoría de canónico de Metropolitana.

Escribe un diario de Tarragona:

Personas llegadas de la Selva del Campo, manifiestan que en aquella localidad reina gran pánico, con motivo de haberse presentado anteayer un perro hidrófobo, que mordió á doce ó trece personas de varias edades y á varios canes.

Parejas de la benemérita y guardias rurales, salieron anteayer en persecución del hidrófobo, sin que lograran darle alcance.

Entre los vecinos se ha abierto una suscripción para sufragar parte de los gastos que ocasione á las víctimas pobres su traslado á Barcelona, donde deben ser reconocidos por el doctor Ferrán.

La nueva Comisión provincial ha señalado, para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el presente mes los días 9 y 22, á las tres de la tarde.

Se ha concedido el retiro al alférez que fué de infantería don Luis Rojo Segarra, residente en Mora la Nueva, asignándosele el sueldo mensual de 48.75 pesetas.

TELEGRAMAS

Senadores vitalicios probables

Se ha vuelto á hablar de la cuestión de las senadurías vitalicias que hay

que proveer y se da como seguro que serán nombrados los señores siguientes:

Abarzuza, Vadillo, conde de Bernar, duque de la Seo de Urgel, condes de San Román y de San Bernardo, Torres, Villanueva, Cuesta y Santiago, marqués de Ibarra, Recio de Ipola, general Cerero, duque de Santo Mauro, conde de Peñalver, marqués de Transey, Diaz Cordobés, Santa María de Paredes, Ruiz Capdepón, Aguilera, Rey, Calbetón y Ordóñez.

Como se ve, entre dichos señores figuran bastantes liberales.

El carbunco

Telegrafian de Salamanca que en un pueblo de aquella provincia llamado Valdesantiago, cerca de Alba de Tormes, han ocurrido grandes desgracias con motivo del carbunco.

Varias ovejas murieron de aquella enfermedad, quedando abandonadas en el campo, donde sirvieron de pasto á los muchos perros, que, á los pocos días, aparecieron muertos en el monte.

A su vez, estos perros fueron comidos por algunos cerdos que luego fueron comidos por vecinos de la población, habiendo fallecido varias personas efecto de dicha enfermedad.

El tifus

Reina en Madrid la enfermedad del tifus. Del Hijo de la Montaña donde había gran número de atacados han sido trasladados á los pabellones del Ceno del Pimiento.

Medidas sanitarias

Ampliando las noticias respecto al traslado de los enfermos atacados del tifus, diremos que se efectuó á la una de esta madrugada, saliendo del Asilo de la Montaña en dirección á los nuevos pabellones del Cerro del Pimiento 27 enfermos.

Se verificaron después otros trabajos en cumplimiento de las medidas sanitarias adoptadas.

Del Asilo de la Montaña fueron sacados no pocos individuos que no han sufrido la enfermedad del tifus.

Incendio voluntario

Cumpliendo el acuerdo adoptado por las autoridades y el director general de Sanidad, una vez trasladados los enfermos que había en el Asilo de la Montaña, se procedió al incendio del edificio, único medio de evitar todo peligro de propagación de la enfermedad contagiosa.

La operación se realizó á las seis de la mañana, y se hizo todo lo posible para que el espectáculo terminara rápidamente.

Se tomaron las debidas precauciones para que el fuego no tomara mayor incremento del que se trataba tuviera.

En la calle había buen número de agentes de orden público y municipales que custodiaban el edificio para evitar la rapiña de objetos.

El espectáculo, que hacía recordar el drama de Echegaray *La peste de Otranto*, ha producido impresión en el vecindario.

No se comprende cómo dicho Asilo se hallaba en sitio tan céntrico de la población, á veinte pasos del cuartel

de San Gil y á cien pasos del Palacio Real.

Todo el mundo aplaude la determinación de las autoridades.

Últimas noticias

El señor Merino ha visitado al señor Silvela para exponerle el acuerdo del Director liberal.

Hoy conferenciarán los señores Montero Ríos y Vega Armijo para ultimar la lista de los candidatos á senadores vitalicios.

Telegrafian de Melilla que Omar Fussi ha entrado en Tazza después de un sangriento combate con los partidarios del Roghi.

Las kábilas se disponen á capturar al Pretendiente que se halla camino de Uzda.

Extranjero

La hecatombe de Salónica

París.—Se han recibido en París cartas particulares confirmando lo que se sabe ya acerca de la horrible hecatombe producida en Salónica (Turquía) por la dinamita de los revolucionarios macedónicos y búlgaros.

Y aun en estas cartas se dan muchos más completos detalles de lo sucedido en aquella ciudad en la noche del 29 al 30 del pasado abril, convenciéndonos de que fué aquella una noche realmente horrorosa.

Patio de casa hubo en que estallaron simultáneamente hasta treinta y cinco bombas, produciendo, como es consiguiente, la ruina completa del edificio.

Al mismo tiempo que en todos los puntos de la población hacia la dinamita grandes estragos, eran criminalmente cortadas las cañerías del gas, contribuyendo, como es natural, la obscuridad que se hizo de pronto en las casas y en la calle á aumentar el pánico horroroso, que se apoderó de los habitantes.

Y á todo esto mezclándose al estallido de las bombas el tiroteo vivísimo y casi á ciegas á que se entregó la policía y las exclamaciones y los gritos de los que caían heridos.

Víctimas de la dinamita ó de las balas de la fuerza pública, cayeron aquella noche hasta 400 muertos, y el número de las prisiones hechas alcanza á 1.200.

Durante la mañana que sucedió á la terrible noche, la policía fué recorriendo barrio por barrio, prendiendo á todas las personas de nacionalidad búlgara, y donde quiera que encontraba bombas ó sospechaba siquiera que las hubiese habido, degollaba ó fusilaba sin más requisito á los habitantes de la casa.

Uno de los corresponsales cuyas cartas se han recibido en París, cuenta que ha visto hacinados en el patio de una casa hasta doscientos cincuenta cadáveres, de todas las edades y condiciones.

Dícese que la Sublime Puerta ha pedido á los Embajadores de Austria y Rusia en Constantinopla que manifesten á sus respectivos gobiernos el

deseo del Sultán de que se hagan al gobierno de Sofía nuevas y más enérgicas reclamaciones, obligando á Bulgaria á que tome más eficaces medidas contra los revolucionarios macedónicos.

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelemto Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATÉ

Partos, enfermedades de mujeres y niños Angel 16, pral., Tortosa

Ebanistería y sillería

Taller de muebles de todas clases

DE

HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13 Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, librerías, armarios con luna, camas torneadas de todas clases, sunchos y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería. Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Depósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de piano y armoniums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Esta casa es de las más antiguas de Tortosa.

MONCADA, 13, frente al Seminario

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

MERCADERES 5, (vulgo Carmen)

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

EN TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquina SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguida con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animar los espíritus, quitar los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpiar el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desórdenes del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combaten el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO

DE FRANCISCO MIRALLES Y CIA

- Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisús en oro y plata y a realce.
- Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.
- Encajes para albas y roquetes.
- Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.
- Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyra, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA

Se facilitan muestras y presupuestos a quien los solicite.

## ALMANAQUES PARA 1903

|                                   |               |
|-----------------------------------|---------------|
| Calendario del Corazón de Jesús.  | 4 reales uno. |
| " " " " " "                       | 2 " "         |
| " " " " " "                       | 2 " "         |
| Tacos sueltos.                    | 1 " "         |
| " " grandes del Corazón de Jesús. | 4 " "         |

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

|                                     |               |
|-------------------------------------|---------------|
| Almanaque Bailly-Bailliere rústica. | 4 reales uno. |
| encuadernado.                       | 4 " "         |
| " de la Familia Cristiana.          | 3 " "         |
| de los amigos del Papa.             | 2 " "         |

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña.

Gsan surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

Para calzados buenos y elegantes la **Zapatería**

## MORESO

Plaza de la Catedral y Arco del Romeu

Desechad todo calzado que no lleve el nombre MORESO para ofrecer garantía al comprador

Surtido de calzado de charol, dñngola) glacé y oscaría.

UNICA EN NOVEDADES EN CALZADO

MORESO Frente la Catedral MORESO

No equivocarse TORTOSA No equivocarse

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

# DISPONIBLE